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DURANGO, DGO.
Seguimos poniendo a Durango en el

foco del mundo, aseguró el
gobernador Esteban Villegas al
anunciar su tercera gira internacional
a Miami, Florida, donde participará en
un foro mundial  como única entidad
mexicana con la presencia de
empresarios y expresidentes de varios
países.

El Mandatario Estatal adelantó que
partirá a Florida el próximo lunes para
continuar con la promoción de las
ventajas y virtudes que tiene la
entidad duranguense, tal y como lo ha
hecho en sus dos primeras giras
internacionales a China y Estados
Unidos, las cuales ya rinden frutos con
la llegada de grandes empresas que
generarán nuevos empleos.

“Durango es el único invitado, esto
nos va a poner en el foco, como lo
estamos haciendo con otros países”,
aseguró Villegas Villarreal al asegurar
que no descansará hasta poner a la
tierra del cine en el ojo del mundo.

Reiteró que en esta importante gira
de trabajo en la cual estará
acompañado de su equipo de
inversiones conformado por el
subsecretario de Desarrollo Económico
de la Región Laguna, Arturo Ortiz
Galán, el coordinador de Asesores,
Fernando Rosas Palafox, el titular de

Comunicación Social, Víctor Hugo
Hernández y Jaciel Chacón, director de
Proyectos y Programas Estratégicos, se
enfocará en buscar oportunidades
para cambiar el rumbo de la entidad
duranguenses.

“Estaremos ahí dos días y estaremos
compartiéndoles los avances” finalizó.

Esteban anuncia tercera gira
internacional a Florida 
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.

Con el proyecto de Aulas Interactivas
Digitales, se comenzará a hacer
historia en Durango, llevaremos a la
entidad a los primeros cinco lugares en
educación de todo el país, aseguró el
gobernador Esteban Villegas al hacer
entrega en mil instituciones
educativas, de los nuevos equipos
digitales para poner en marcha el
Proyecto Educav.

Los alumnos ya cuentan con
diferentes modos de aprendizaje y
ahora estamos dando a los maestros
las herramientas necesarias para
poder enseñar a una nueva
generación, puntualizó Villegas
Villarreal, al llevar mil kits para
escuelas de todo el estado, así como
nueve mil licencias de software para
docentes y 400 mil programas, de los
cuales 200 mil son para padres de
familia y la otra mitad para alumnos. 

Las aulas digitales, cuentan con
programas en tercera dimensión,
realidad aumentada, video juegos para
que puedan aprender jugando, así
como actividades en inglés; no se
requiere internet para el uso del
programa, detalló el gobernador a
padres de familia y alumnos de la
escuela primaria Miguel Hidalgo y
destacó que el objetivo de esta
estrategia es que esta generación de
niños tenga un crecimiento distinto.

Los tres tipos de alumnos que se
llegan a tener en un salón, visuales,
auditivos y kinestésicos, con este

programa van a aprender de la misma
manera, para que puedan soñar en
grande, no se quede nadie atrás y que
exista igualdad dentro del salón de
clases. 

La idea es poder subir el nivel
académico de los niños y jóvenes, para
que en menos de dos años, Durango dé
un salto a los primeros cinco lugares
en todo el país en el tema educativo,
agregó Villegas Villarreal. 

Acompañado del secretario de
Educación, Guillermo Adame Calderón;
la directora del Colegio de Bachilleres,
Sonia Flores Arce y la diputada local,
Gabriela Hernández, Esteban reiteró el
compromiso con la educación, para
que las nuevas generaciones tengan
mejores oportunidades.  

El secretario de Educación, Guillermo

Adame Calderón, expuso que, con este
proyecto se consolida la educación en
los 39 municipios, donde los
estudiantes podrán aprender de
manera innovadora, un pasaporte al
aprendizaje que inició como un
compromiso de campaña y hoy es una
realidad en el gobierno de Esteban
Villegas.

Francisco Javier Pérez Rueda, director
de la primaria Miguel Hidalgo,
agradeció al gobernador su
participación para cristalizar las aulas
virtuales, sumado a los uniformes y
útiles escolares, para mejorar la
calidad educativa, “sin duda es el
mejor equipo que se ha tenido en estos
tiempos y los mejores aliados para
lograr un mejor nivel académico”,
finalizó.

Esteban entrega mil aulas digitales 



Por Gonzalo Martínez Campos 
DURANGO, DGO.
Por un Durango más tranquilo y en

paz, el equipo táctico recién entregado
a las corporaciones de seguridad
municipales ya está trabajando, como
las torres de videovigilancia, que
ayudaron en el orden para que fuera
un éxito el concierto de Los Tucanes de
Tijuana, aseguró el alcalde Toño
Ochoa.

En este concierto del Festival del Día
de Muertos Muuki con causa, se
instalaron las torres para supervisar
que se desarrollara en armonía, ya que
las cámaras que tienen ayudan a

disuadir el delito y dan mayor
protección. 

Lo principal es satisfacer las
necesidades de la sociedad y seguir
siendo una de las ciudades más
tranquilas del país, por eso el equipo
táctico perrón entregado incluyó
vehículos todo terreno, chalecos
antibalas y uniformes para las y los
policías, indicó. 

Así, además de llegar a sitios de
difícil acceso con estas unidades y
tener mayor visibilidad con las torres
y nivel de prevención, las y los agentes
están más protegidos al realizar su
labor con los chalecos de primer nivel
de protección.
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El equipo táctico de la DMSP ya está
trabajando para mantener la seguridad
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DURANGO, DGO.

Con las estrategias de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
(DMSP), las festividades de la
temporada y la noche de brujas
“Halloween” se llevan a cabo con
prevención para que las familias las
vivan en paz y con tranquilidad,
aseguró Toño Ochoa.

Fueron remitidas 230 personas por
distintas faltas administrativas, 183

pasaron a celdas y a disposición del
juzgado cívico; 47 fueron puestos a
disposición del área de Trabajo Social
y posteriormente entregados a sus
padres, informó el titular de la DMSP,
Marco Contreras Villanueva.

A todos ellos se les sorprendió
alterando el orden, aventando huevos,
portando navajas, cuchillos, pistolas
de gotcha y réplicas de armas de
fuego, precisó.

Se atendieron más de 100 reportes
recibidos vía telefónica en colonias y

fraccionamientos de personas de
diversas edades con riesgo de alterar
el orden público, entre los cuales
retiraron carteras de huevos y juguetes
bélicos. 

Toño Mier, subsecretario del
Ayuntamiento, llamó a la ciudadanía
“a disfrutar y cuidarnos entre todos
como la gran familia que somos”,
además, las diferentes dependencias
están listas para que la romería del Día
de Muertos sea la más chula y
ordenada.

Constantes operativos de seguridad
durante estas celebraciones
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor y presidente de la

Comisión de Desarrollo Rural, Pedro
Silerio García expresó que aunque ha
caído lluvia estos días, el panorama
aún es alarmante para el campo, por lo
que se esperan aguas nieves y lluvia
invernal que puedan mejorar un poco
la situación. 

"Estas lluvias que se han sentido sí
ayudan, con esta humedad lo que son
las plantas nativas del agostadero, que
entre ellas son pastizales, algunas
arbustivas, permite todavía
mantenerse vivas,  mantenerse verdes
y hay decirlo, no hay el desarrollo
porque ese desarrollo biológico ya va
por etapas, ya es la etapa final de
maduración de todas las plantas y ya

no hay el desarrollo ni crecimiento que
pudiéramos esperar para que con esa
con esa cantidad de materia seca que
en un momento determinado podía
consumir el ganado, pudiera servir,
pero no,  lamentablemente ya no hay
desarrollo, nada más hay
mantenimiento de las plantas que
están hasta ahorita”, señaló

Y agregó que “eso también ayuda
porque sí hay todavía captación de
agua, de algunos bordos, de algunas
escorrentías que se dan también en los
agostaderos, manantiales, recarga de
ellos y eso definitivamente es algo
importante que todavía nos permite
mantener la ganadería, los
agostaderos y poder salir adelante
todavía este año".

Sin embargo, dijo que no hay que

confiarse de la situación, ya que no
hubo lluvias a tiempo y sigue siendo
todavía un punto de alerta, es decir,
una situación de emergencia, "pero
esperemos que todavía haya más
aguas nieves y lo que se llama lluvia
invernal y con eso nos pudiera ayudar
un poco más", finalizó.

Muy poco ayudan estás recientes
lluvias al campo: Pedro Silerio

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Con la presencia del titular del

Instituto Municipal para el Desarrollo
Humano y Valores, Giovanni Rosso
Güereca, se dio a conocer la
convocatoria la cual otorga becas a
estudiantes en lo académico, deportivo
y cultural, las cuales serán distribuidas
en cinco millones 344 mil pesos con el
objetivo generar oportunidades de
acceso y permanencia en el sistema
educativo y de igual manera promover
la cultura y fomentar el deporte.

Ante medios de comunicación
expresó que se contará con un millón
de pesos de recurso extraordinario, el
cual será destinado en becas de
vulnerabilidad para atender a mil
jóvenes que cursan el nivel secundaria
y así evitar la deserción. De igual
manera se pretende que estas becas
académicas y de inclusión puedan
llegar a más de mil 200 personas,
mientras que en lo que respecta a
deporte lleguen a 250 jóvenes y 190
para niñas y niños que destaquen en
alguna disciplina en cultura. 

Los montos que otorgarán estas
becas serán de mil 500 pesos para

nivel secundaría en lo académico e
inclusión, en lo referente a media
superior se otorgarán dos mil pesos,
para superior tres mil, mientras en lo
cultural serán para nivel primaria de
mil 200 pesos, para secundaria de mil
500 pesos, media superior se dará dos
mil pesos y superior dos mil 500 pesos.
Para el área deportiva serán de dos mil
500 pesos. 

Por último, Rosso Güereca señaló que
aquellos adolescentes seleccionados a
las becas en el tema de vulnerabilidad,
se les otorgará mil pesos, con el
compromiso de que el alumno lleve un
promedio aprobatorio y además se
realizará un estudio socioeconómico

para verificar que exista un beneficio
para estos alumnos.

La convocatoria estará abierta
durante 15 días hábiles las 24 horas
del día y se podrá consultar a través de
la página del Instituto Municipal para
el Desarrollo Humano y Valores,
Dirección de Educación, Cultura y
Deporte

Para quienes estén interesados
pueden comunicarse al teléfono
6181378272 y 6181378273 y solicitar
más informes y siendo este próximo
15 de diciembre cuando se estarían
entregando estas becas en una
emotiva ceremonia en el polideportivo
del parque Guadiana.

Presentan convocatoria para becas municipales 
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DURANGO, DGO.
En base a lo que establece la Ley de

Hacienda de los Municipios del Estado,
el Poder Legislativo recibió las leyes de
ingresos de los 39 ayuntamientos para
el ejercicio fiscal 2024, donde se
establecen los recursos que prevén
recaudar en el próximo año.

Cabe destacar que las alcaldías
tenían como fecha límite el 31 de
octubre para presentar a la Secretaría
General del Congreso del Estado, las
propuestas que contienen las

respectivas tasas, cuotas y tarifas para
el cobro de las contribuciones
municipales.

Una vez realizado este proceso, se
turnarán a la Comisión de Hacienda,
Presupuesto y Cuenta Pública, para
que se realice el análisis
correspondiente y en su caso los
diputados locales podrán realizar
modificaciones a los mismos en base a
las condiciones económicas que vive el
estado.

De esta manera, corresponderá al
Congreso del Estado, aprobar las leyes

de ingresos, procurando que las
diferencias entre las cuotas, tasas y
tarifas de las contribuciones
municipales, sean únicamente las
indispensables de acuerdo a las
diferentes necesidades que presente
cada municipio.

En el caso del Paquete Económico del
Gobierno del Estado, se tiene hasta el
30 de noviembre para que el ejecutivo
estatal envié la iniciativa de Ley de
Ingresos y el Presupuesto de Egresos,
como lo establece la Constitución
Política del Estado.

Congreso recibe leyes de
ingresos de los municipios 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Con la presencia de Adrián Alcalá

Méndez, comisionado del Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (INAI), este miércoles se
llevó a cabo una sesión pública
extraordinaria por arte del regido por
el PRI, Antonio Morales Guzmán, quien
recientemente fue designado como
presidente de la Comisión de
Transparencia y Acceso a la
Información del municipio de
Durango.

“Invitamos al maestro Adrián Alcalá,
quien es uno de los cuatro
comisionados nacionales del INAI de
quienes están al frente en acceso a la
información en toda nuestra república,
nos viene a compartir importantes
datos, es una sesión pública con
carácter de extraordinaria, todas las
sesiones de las comisiones del
ayuntamiento Durango, así como las
de cabildo, son de carácter público y
abiertas a los duranguenses", dijo.

Por su parte, el comisionado del INAI,

Adrián Alcalá se dijo estar contento de
haber sido invitado y reconoció la
designación del regidor Toño Morales
al frente de esta comisión, "es un
reconocimiento a la instalación y por
supuesto a todo el ayuntamiento, al
municipio que hoy encabeza el regidor
Antonio Morales esta comisión tan
importante y tan trascendente para la
vida democrática y un municipio tan
pujante como lo es Durango, vamos a
presentar resultados de la métrica de
gobierno abierto ,esta métrica
nosotros la realizamos de una manera
bienal junto con el centro de
investigación de docencia económica”.

Agregó que “de hecho este año ya
estamos haciendo el levantamiento de
estos estudios para presentarlos a
finales de año o a principios del
siguiente, eso significa que nosotros
somos unos convencidos en el INAI de
que lo que no se mide no se puede
mejorar, qué significa esto, que a partir
de mediciones a partir de resultados
podemos nosotros enfocar ciertas
tareas especializadas y elementos
puntuales, son los que vamos a

presentar y por supuesto también
algunos ejercicios dónde Durango ha
destacado en municipio abierto con el
objetivo de invitar a qué se sumen  a
estos ejercicios de apertura”, expresó. 

Cabe señalar que en ésta sesión
pública se reconoció a la licenciada Luz
María Mariscal Cárdenas por su
trayectoria en materia de
transparencia y por su destacado
desempeño como comisionada del
IDAIP en el periodo 2018-2023.

Antonio Morales preside sesión pública extraordinaria 
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DURANGO, DGO.

Con un altar en honor a las mascotas
fallecidas, el Festival del Día de
Muertos Muuki llegó al Zoológico
Sahuatoba para seguir celebrando las
tradiciones mexicanas y recordar a
quienes se adelantaron y que eran
parte de la gran familia duranguense,

informó Toño Ochoa.
Perros, gatos y otras mascotas que

fueron las consentidas del hogar, son
recordadas en esta ofrenda inaugurada
el 27 de octubre, aunque todos los días
hay personas colocando la foto de sus
fieles amigos.

Karlo Sánchez Gamma, director del
Zoológico Sahuatoba, manifestó que el
fin de semana pasado hubo una

afluencia de visitantes que se unieron
a la ofrenda, símbolo del cuidado y
respeto hacia los seres sintientes.

Realizado por primera vez, en
colaboración con la empresa YSTÄVÄ,
cuenta también con muestras de
taxidermia de inquilinos del zoológico
y su descripción; así se promueven las
tradiciones y el respeto a los seres
sintientes.

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

El secretario del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Mauricio Holguín
Herrera señaló que alrededor 30 por
ciento de los negocios tendrán que
recurrir a créditos para hacer frente a
los pagos de fin de año.

Dijo que hay que reconocer que el
panorama no ha sido sencillo para
todos los giros comerciales y que en el

último trimestre es cuando se empieza
a padecer circunstancias complicadas,
porque se acerca la necesidad de hacer
frente a pagos de proveedores, así
como los temas laborales y
prestaciones que deben cubrirse como
el aguinaldo.

Subrayó que la dinámica comercial
ha sido baja porque hay poca afluencia
de recursos y de manera ineludible
disminuye las ventas, por ello durante
todo el año se han mantenido bajas
preferentemente.

El empresario acotó que el precio del
dólar no ha sido benéfico en los meses
anteriores, ya que se llegó a colocar
hasta 16 pesos y esto hace que la gente
se reserve a gastarlos y los guarda bajo
el colchón, paralizando una parte de la
economía.

Ahora que el precio del dólar se va
componiendo se puede dar una
reactivación importante, lo ideal sería
que el dólar llegara a un precio entre
18 y 19 pesos para que el cierre de año
pudiera mejorar.

Hasta 30 % de empresas recurrirían
a créditos para aguinaldos

Las mascotas también forman parte del Festival Muuki
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal, manifestó que no
existe un foco rojo en el municipio de
Tamazula y sostuvo que los cuerpos
que fueron encontrados en la vía
pública eran originarios de Culiacán,
Sinaloa y habían sido víctimas del
delito en aquella entidad.

Por lo anterior, le corresponde al
vecino estado llevar a cabo la
investigación o bien, en todo caso que

sea la instancia federal, FGR quien
atraiga la misma.

En entrevista, luego del suceso
acontecido el pasado fin de semana en
el municipio de Tamazula, Villegas
Villarreal dijo que de acuerdo a la
información que ellos tienen y que ha
investigado la Fiscalía General del
Estado, en Durango no hay motivo
para la investigación de un delito ya
que únicamente fue el lugar donde se
dejaron los cuerpos, mismos que
habían sido levantados en Culiacán,
Sinaloa y que si bien estaban en las

calles de Durango, allí no había
casquillos vertidos o elementos para
pensar que habrían sido asesinados en
la entidad duranguense.

Todas las evidencias ya han sido
enviadas al gobierno de Sinaloa, así
como a las instancias federales para
que sean ellos quienes lleven a cabo la
investigación.

En el caso de Durango, si bien no se
considera este municipio como un foco
rojo, sí se reforzó la seguridad y se
envió a la policía estatal.

Gobernador niega alarma en Tamazula por inseguridad

*Monto no comprobado de
la pasada administración es
superior a mil mdp

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobernador de Durango, Esteban

Villegas Villarreal se refirió a la
reprobación de la Cuenta Pública del
Gobierno del Estado correspondiente
al ejercicio fiscal 2022, sostuvo que en
los cuatro meses que le tocaron a él,
tiene finanzas limpias; el tema de los
manejos irregulares está en la pasada
administración, cuyo monto no
comprobado asciende a más de mil
millones de pesos.

Pidió separar bien lo que le toca a
cada administración, incluso
recomendó que debería legislarse
acerca de las cuentas públicas que
abarcan dos administraciones para
que no haya confusiones.

Agregó que en lo que se ha
observado es que en la pasada
administración destapaban un hoyo
para tapar el otro y se le fue haciendo
una bola de nieve de irregularidades,
que fácilmente rebasan los mil
millones de pesos no encontrados.

Es de citar que del periodo 2022 que
se revisó, ocho meses correspondieron
a la pasada administración estatal y
cuatro meses ya son del actual
gobierno.

“Nosotros traemos finanzas limpias”, EVV
ante rechazo de cuenta pública 2022



DURANGO, DGO.
Del 27 al 31 de octubre, la Escuela de

Pintura, Escultura y Artesanías de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, bajo la dirección de la
maestra Claudia Goretti Moncisvais
Martínez, celebró -por primera vez- el
Festival de Día de Muertos
denominado “Cempasúchil”, evento
que incluyó una variedad de
actividades.

Una exposición y concurso de
pintura, organizada por estudiantes de
la EPEA en la galería “Francisco
Montoya de la Cruz”, dio inicio al
programa. Además, se llevó a cabo la
conferencia "La visión de la muerte a

través del arte”, a cargo del licenciado
Jesús Manuel Cenceñas González, en el
Instituto de Bellas Artes, y se realizó
una exposición de obras de maestros
de la propia unidad académica.

El punto culminante de las
festividades tuvo lugar en las
instalaciones de la Escuela, el día
lunes, con el Festival de Día de
Muertos. Este evento incluyó una
ofrenda, una pasarela de catrinas,
presentaciones artísticas, entrega de
premios y reconocimientos, así como
una convivencia. El maestro Juan
Antonio Burciaga Vázquez coordinó
esta actividad que fue dedicada a la
destacada creadora artística, con más
de 40 años de trayectoria, maestra

María del Carmen de los Santos
Molina.

El 31 de octubre concluyeron las
actividades con una exposición y
concurso de artesanías, en la que
participaron trabajadores
administrativos de la EPEA. Esto se
llevó a cabo en el Museo de las
Culturas Populares. 

Es importante destacar la entusiasta
participación de la comunidad de la
EPEA, encabezada por su directora, así
como el impulso al fortalecimiento de
las tradiciones mexicanas con gran
arraigo y pertenencia por parte de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango bajo el liderazgo del rector
Rubén Solís Ríos. 
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EPEA ofreció el Festival
Cempasúchil 2023
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DURANGO, DGO.
Estudiantes de la Facultad de

Odontología de la Universidad Juárez
del Estado de Durango participaron en
los trabajos académicos del congreso
de la Federación Mexicana de Escuelas
y Facultades de Odontología, que se
celebró en la ciudad de Saltillo los días
18, 19 y 20 de octubre, donde
consiguieron el primer lugar en el
concurso de conocimientos.

El jefe de la División de Estudios de
Posgrado de la Facultad de
Odontología, Óscar Eduardo Almeda
Ojeda, comentó que la unidad
académica juarista pertenece a la

Federación Mexicana de Escuelas y
Facultades de Odontología, por lo que
asistieron al congreso estudiantes de
diferentes semestres y compitieron en
el concurso de conocimientos, donde
obtuvieron excelentes resultados.

La Federación realiza reuniones
bienales por zonas, y la Facultad de
Odontología de la UJED pertenece a la
zona norte. Debido a la pandemia, este
congreso se había suspendido y
finalmente se reactivó. Entre las
actividades que se desarrollan, se
encuentra un concurso de
conocimientos académicos
relacionados con la odontología y
conocimientos generales.

El director mencionó que el primer
congreso de este tipo se llevó a cabo
en 2009, y en esa ocasión la Facultad
de Odontología de la UJED obtuvo el
primer lugar en el concurso de
conocimientos. Este logro se repitió en
2023, lo que refleja el trabajo de
calidad que realiza la institución en la
formación de sus estudiantes.

Asimismo, explicó que para la
selección del representativo de la
Facultad se evaluó el historial
académico de los estudiantes y se
tuvieron en cuenta sus actitudes y
aptitudes, garantizando que
representarían de manera excepcional
a la comunidad de la FAOD.

Alumnos de la Facultad de
Odontología destacan a nivel
nacional en concurso 
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GÓMEZ PALACIO
El cuidado de la salud de los

gomezpalatinos es una prioridad para
el gobierno que encabeza la presidenta
Leticia Herrera Ale, y para ello, nada
mejor que apoyar a los ciudadanos
para que puedan adquirir el hábito de
la prevención.

Por tal motivo, el Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través de la Dirección
de Salud Municipal, hace un llamado a
la población masculina de 40 años o
más, para que acuda a realizarse el
examen de antígeno prostático que
ayuda a detectar cualquier indicio de
cáncer de próstata, desde las etapas
más tempranas.

José Antonio Adame de León,
director de Salud en el municipio,
indicó que por instrucciones de la
presidenta municipal, este programa
que inició en enero pasado, como una
campaña que duraría un mes, se
convirtió en un servicio permanente
que apoya a los varones que no

cuentan con servicios médicos o no
tienen los recursos para hacerse esta
prueba.

“Para la alcaldesa, es fundamental
que los hombres tengan la posibilidad
de hacerse esta prueba, pues cuando
un hombre que es padre, ve
comprometida su salud, se trastoca el
bienestar de toda la familia, por eso,
esta prueba es gratuita, para que la
falta de recursos no sea un
impedimento para que los
gomezpalatinos puedan cuidar su
salud”, expresó Adame de León.

El titular de Salud Municipal, recordó
que la prueba de antígeno prostático,
cuya finalidad es la detección de
alguna inflamación en la próstata que
indique la posibilidad de cáncer, se
realiza a través de la extracción de una
muestra de sangre, sustituyendo la
forma tradicional en la que era
necesario realizar un tacto rectal.

“Todavía existe desinformación y
rechazo por parte de los varones,
quienes no se hacen una prueba,

porque creen que aún se hace a través
del tacto, el test de antígeno prostático
permite detectar problemas,
analizando una muestra de sangre que
es extraída en unos minutos,” explicó
el funcionario.

Hasta el momento, 645 varones se
han realizado de manera gratuita la
prueba de antígeno prostático en
Salud Municipal de Gómez Palacio y
cuando algún paciente ha dado
indicios de alguna anomalía, se les ha
canalizado al Hospital General para
dar puntual seguimiento a su caso.   

Finalmente, Adame de León, refrendó
la invitación a los varones mayores de
40 años, para que acudan a un costado
de presidencia municipal, en un
horario de 8:00 a 10:00 horas, con ocho
horas de ayuno y tres días de
abstinencia sexual, para que
responsablemente, hagan esta prueba
de carácter preventivo y puedan
detectar a tiempo la enfermedad que,
en sus inicios, puede revertirse con el
tratamiento adecuado, concluyó.

Continúa en Gómez Palacio campaña
de detección de cáncer de próstata
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de Agua

Potable y Alcantarillado (Sideapa) llevó
a cabo la Mini-Feria del Agua en
colaboración con la Comisión de Aguas
del Estado de Durango (CAED)
visitando escuelas en el municipio y
llegando a más de 800 niños y 200
adultos. El objetivo principal de esta
feria es crear conciencia sobre la
importancia de conservar y utilizar el
agua de manera responsable.

Francisco Escalera Tostado,
responsable de Sideapa, señaló que
siguiendo las indicaciones de la
presidenta Leticia Herrera Ale de
promover el cuidado del entorno
ecológico, se han centrado en educar a
los estudiantes sobre la necesidad de
aprender a conservar el agua. 

La Mini-Feria incluye una variedad de
actividades diseñadas para fomentar
la conciencia sobre el buen uso agua.
Algunas de las actividades incluyeron
charlas educativas, dinámicas con una
imagen del globo terráqueo,
proyección de videos y la interacción
con la botarga del Sideapa, “Sideapi”.

El evento fue un éxito, ya que logró

llegar a muchas personas, quienes
demostraron un gran interés y
participación durante su desarrollo. La
Mini-Feria del Agua es una iniciativa

valiosa que fomenta la educación y la
conciencia sobre el uso responsable del
recurso vital en el municipio de Gómez
Palacio.

Ayuntamiento promueve el cuidado
del agua a través de miniferias
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de que la falta de

recursos para pagar el transporte
público no se convierta en un motivo
para abandonar los estudios, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio, a
través del Instituto de la Juventud,
entregó recientemente 300 becas de
transporte Bono Joven,
correspondientes al mes de noviembre.

Sofía Carriedo García, directora del
Instituto Municipal de la Juventud,
manifestó que este programa apoya a
300 familias que habitan el Perímetro
Sacramento, en las que un estudiante
se traslada a la zona urbana del
municipio a cursar sus estudios, lo cual

implica un importante desembolso
para estos hogares.

La titular del IMJ dijo recordó que la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, está al pendiente de las
necesidades e intereses de los jóvenes
gomezpalatinos, por ello, desde el
inicio de su gestión impulsó este
programa que opera con recurso
municipal.

Con estas becas, el estudiante
beneficiado solo paga la mitad del
precio de su bono de transporte,
mientras el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, se hace cargo de la otra mitad
del precio, hasta que concluya el ciclo
escolar en junio del próximo año. 

Los 300 estudiantes beneficiados,
son jóvenes que viven en las
comunidades rurales como Jiménez,
Arturo Martínez, Huitrón, Venecia, San
Felipe, Gregorio García, El Compás,
Santa Cruz Luján, entre otros,
pertenecientes al perímetro señalado
y diariamente se trasladan a estudiar,
haciendo uso del servicio que prestan
los autobuses de la línea de transporte
Cuauhtémoc – Tlahualilo.

Carriedo García señaló que, con la
entrega del Bono Joven, la presidenta
municipal, Leticia Herrara Ale,
mantiene su compromiso de apoyar el
desarrollo de los jóvenes
gomezpalatinos.

Ayuntamiento entrega
Bono de Transporte a
Estudiantes
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Calaveras
literarias
a Contexto 

Karmina Vargas 

Pizpereta y coqueta cual
Catrina

Se miraba al espejo la jefa
Karmina

De su sombrero salían sus
rizos

Le lloramos ya descansa
bajo el piso.

Ángel Castillo 
Se enamoró de una

catrina 
Por cierto, muy amiga de

Karmina 
Desde entonces ya

redacta en el panteón
Aún ya muerto no

abandona su sección.
Le lloramos ya descansa

bajo el piso.

“Venado” Núñez 

Siempre “perjumado”,
“Venao” a Contexto

llegaba 
Dejaba olores que hasta

la muerte enamoraba
Al siguiente día, lo visitó

de sombrero
poco duro el encanto, lo
cambió por un obrero.

Amalia 
Amalia a Contexto llagaba

sonriente

Venía de visitar el panteón
de Oriente 

Porque se enamoró de un
guapo Catrín 

Sin saber que habría
llegado su fin.

Juan Pérez

Al tiro dijo la calaca, Juan
es de mi propiedad 

Porque para la edición,

no hay tiempo ni edad
se cumplió lo prometido,

se casó en el panteón
Ese día no hubo 

Contexto, no tenía
edición.

Inés Lerma 

Murió Inés Lerma y se fue
con todo el dinero

Ahora ya no hay paga y eso
era lo primero 

No dejó pendientes,
llevándose una cosa

Olvidó sus lentes, pero 
no su pluma de la rosa.

Martha Casas

Enamorada de un político, un
catrín 

Mientras lo entrevistaba… le
llegó su fin

Sus compañeros, les
encargó a Pamela

Porque, aunque muera
no quiere ser abuela.

Enrique Sáenz

Comparte y baja notas sin
parar

Cuando se muera hasta su
muerte va a Twittear

Ya en el cielo agarró
colmillo

Pues ya trabaja a lado 
de su "Papillo".

Gonzalo Martínez 

Corría y corregía sintiéndose
un santo

Por faltarle una coma, se fue
al camposanto

De tanto correr ya la cabeza
le zumba

Ahora gana maratones
dentro de su tumba.

Felipe Mendía

Llegó la Catrina de día

Para llevarse a Felipe

Mendía 

Le pidió con toda

amabilidad

Que de las almas llevara

la contabilidad.

Amaury  
Las redes están de luto,

ahora no tienen señal 

“Cafeteamos” a Amaury con

champurrado y un tamal

Música de banda lo

acompañaron hasta el

panteón

Con dos catrinas guapas

custodiando su cajón.

Geral Rosales   
Con canciones de Los

Beatles la Catrina lo

enamoraba

Su fan club del panteón por

él se amontonaba 

Ese Geral Rosales tenía

mucho pegue

Las catrinas no duermen...

hasta que él llegue.

Fernando Rojas 
Se cree el galán de

Contexto, a todo aparato le
mueve 

Con ese vocerrón que tiene,
orador será en breve

Pero de la muerte no se
salva ni suspirando
Es Fernando Rojas...

seguiremos informando. 

Por Geraldo Rosales 
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CARRERA

Competencia que se llevará
a cabo el próximo 12 de
diciembre 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El entrenador de alto rendimiento en
triatlón, Edgar García Lugo, conocido
cariñosamente como "El Tigre", ha sido
un referente en el mundo del deporte
duranguense durante muchas
generaciones. Ahora, en un acto de
solidaridad y apoyo, se ha organizado
la carrera Tiger Run 4 y 8K, un evento
con causa que busca ayudar a este
máster del triatlón. La carrera se
llevará a cabo el próximo domingo 12
de noviembre a las 8:00 a.m. en la
unidad deportiva 450.

LA PRESENTACIÓN
Durante una rueda de prensa en la

que estuvieron presentes el propio
"Tigre", el organizador de la carrera y
dueño de Kapra Design, Alberto
Correa, el director del Instituto Estatal
del Deporte (IED), César Cárdenas, y el
director general de Mueblería Central,
Óscar Miranda Vázquez, se dieron a
conocer todos los detalles de este

evento solidario que promete
diversión y apoyo a una causa noble.

LA CAUSA
Edgar García Lugo se encuentra en

una situación que requiere una costosa
cirugía, con un costo de 150 mil pesos.

Ante esta necesidad, un grupo de
amigos ha decidido unir sus pasiones,
el deporte y la solidaridad, para
organizar esta carrera de convivencia.
Todo lo recaudado en esta competencia
será destinado a "El Tigre" para ayudar
a cubrir los gastos médicos de su

CCaarrrreerraa  TTiiggeerr  RRuunn  44  yy  88KK ,,
ccoorrrriieennddoo  ppoorr  uunnaa  ccaauussaa  nnoobbllee
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CARRERA

operación urgente.

INSCRIPCIÓN 
La inscripción para participar en la

Tiger Run 4 y 8K tiene un costo de 150
pesos, que incluye una playera
conmemorativa y una medalla. Las
inscripciones pueden realizarse en
Durango Trek Cordillera, ubicada en
Negrete 1105 poniente, así como en las
sucursales de Mueblería Central en
Nazas y Plaza Las Torres. Se ha
limitado el cupo a 300 corredores, por
lo que es recomendable inscribirse con
prontitud.

KITS
La entrega de kits se llevará a cabo el

sábado 11 de noviembre de 11:00 a
16:00 horas en Durango
Trek/Cordillera. El recorrido de la
carrera estará bajo la supervisión del
personal de vialidad y se establece un
tiempo máximo de una hora y 30
minutos para completar la ruta.

LA CITA
El punto de salida y meta de la

carrera será en la unidad 450, y el
recorrido llevará a los participantes
hacia la zona de Las Yucas, lo que
promete un desafío interesante para
los corredores.

MÁS PREMIOS
Cabe destacar que todos los

corredores debidamente inscritos
tendrán la oportunidad de participar
en una rifa con premios

proporcionados por distintos
patrocinadores que se han unido a esta
causa solidaria en apoyo a Edgar
García Lugo, "El Tigre", un referente
indiscutible del deporte en Durango.

La Tiger Run 4 y 8K se presenta como
una ocasión ideal para combinar la
pasión por el deporte con la
solidaridad y el apoyo a un digno
representante del deporte local.
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FUTBOL

Érick Méndez, de Jaime
Correa FC, a un Paso del
Club América

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El mundo del futbol siempre está en

búsqueda de jóvenes talentos que
puedan nutrir sus filas y llevar al
equipo a nuevas alturas. En este
emocionante proceso de
descubrimiento y formación de
jóvenes promesas, uno de los nombres
que recientemente ha llamado la
atención es el de Érick Méndez, un
jugador originario de Atlanta, Estados
Unidos. Con su destreza y habilidades
como extremo izquierdo y enganche,
Érick se ha destacado en el mundo del
fútbol y ha logrado un hito importante
en su carrera.

VISORÍAS
Érick Méndez ha pasado las pruebas

de visoría en las instalaciones de
Coapa, Ciudad de México, durante dos
días de intensas pruebas. Estas
visorías representaban el último filtro
de selección para acceder a un club de
gran prestigio en México, el Club
América. Las Águilas del América son
uno de los equipos más importantes y

emblemáticos del país, y lograr un
lugar en sus filas es un logro notable.

HABILIDAD
El joven futbolista llegó al club Jaime

Correa FC, donde demostró su pasión
y habilidad en el campo de juego. Su
determinación y desempeño
sobresaliente lo llevaron a ser
considerado para formar parte del
equipo categoría 2007 del Club
América. Este es un logro excepcional,
especialmente considerando la
competencia y el alto nivel de
exigencia que implica formar parte de
un club de esta magnitud.

LA OPORTUNIDAD
Erick Méndez se encuentra ahora en

una posición privilegiada, a punto de
unirse al Club América en diciembre.
Durante tres días de intensos
entrenamientos en Coapa, seguirá
demostrando su valía y talento ante
los entrenadores y el cuerpo técnico
del equipo. Si todo marcha como se
espera, este joven futbolista cumplirá
su sueño de pertenecer a uno de los
clubes más icónicos del fútbol
mexicano.

SU HISTORIA

La historia de Erick Méndez es un
testimonio del arduo trabajo y la
dedicación que implica alcanzar el
éxito en el mundo del deporte.
Además, destaca la importancia de
contar con formadores de calidad y
equipos de visorías que permiten que
jóvenes promesas tengan la
oportunidad de demostrar su valía.
Jaime Correa FC, el club al que Erick se
unió, ha demostrado ser una
plataforma para el desarrollo de
talentos, brindando a jóvenes atletas
la oportunidad de forjar carreras
exitosas en el futbol.

El futuro de Érick Méndez está lleno
de emocionantes oportunidades y
desafíos y su compromiso y dedicación
lo han llevado a estar a un paso de
cumplir su sueño de jugar en el Club
América. Su historia es un ejemplo
inspirador para todos los jóvenes que
persiguen sus pasiones en el mundo
del deporte, demostrando que con
esfuerzo y determinación, los sueños
pueden convertirse en realidad. El Club
América, un equipo con una rica
historia y una gran base de seguidores,
sin duda recibirá con los brazos
abiertos a esta joven promesa del
futbol, y el mundo del deporte estará
atento a su brillante futuro.

UUnn  ssuueeññoo  hheecchhoo  rreeaalliiddaadd
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BALONCESTO

Jornada 9 en la Liga de
Baloncesto Dominical
Segunda Fuerza

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción y la competencia

continúan en la Liga de Baloncesto
Dominical, en su segunda fuerza, con
la celebración de la Jornada 9. Los
equipos se enfrentaron en intensos
partidos que mantuvieron a los
aficionados al borde de sus asientos. A
continuación, te presentamos los
resultados de esta emocionante
jornada:

Fury Legends 39 - 
Sun Devils-09 22

El partido entre Fury Legends y Sun
Devils-09 fue una demostración de
habilidades y estrategia en la cancha.
Fury Legends se destacó al anotar 39
puntos, superando a Sun Devils-09,
que logró 22 puntos en este
emocionante enfrentamiento.

Grizzlies 32 - Morcillo 40

En otro emocionante duelo, Grizzlies
y Morcillo se enfrentaron con
tenacidad. El equipo Morcillo logró una
victoria con un puntaje de 40,
superando a Grizzlies, que anotó 32
puntos en un partido disputado y
emocionante.

The Legends 35 - Los Mismos 33

El partido entre The Legends y Los
Mismos mantuvo a los espectadores al
filo de sus asientos. La competencia
estuvo reñida, pero finalmente, The
Legends logró una estrecha victoria
con un puntaje de 35, superando a Los
Mismos, que anotaron 33 puntos en
un emocionante enfrentamiento.

Novatos 33 - Chupaderos 38

Novatos y Chupaderos se
enfrentaron en un emocionante
partido de baloncesto. La competencia

fue intensa, pero fue Chupaderos
quien se alzó con la victoria, anotando
38 puntos en comparación con los 33
de Novatos.

Sun Devils-10 36 - CBTIS 89 47

Sun Devils-10 se enfrentó a un sólido
equipo del CBTIS 89 en un partido
reñido. A pesar de su esfuerzo, Sun
Devils-10 anotó 36 puntos, pero no
pudo superar los 47 puntos que logró
CBTIS 89, que se llevó la victoria en
este emocionante encuentro.

Sun Devils-10 31 - 
Cuernos Largos 38

Otro enfrentamiento emocionante se
produjo entre Sun Devils-10 y Cuernos

Largos. A pesar del esfuerzo de Sun
Devils-10, Cuernos Largos logró una
victoria con un puntaje de 38,
superando los 31 puntos anotados por
Sun Devils-10 en un partido
competitivo.

Estos emocionantes resultados de la
Jornada 9 en la Liga de Baloncesto
Dominical Segunda Fuerza reflejan la
pasión y el talento de los equipos que
compiten en la liga. Cada partido es
una oportunidad para demostrar
habilidades, estrategias y
determinación en la cancha. Los
aficionados pueden esperar más
emocionantes enfrentamientos en las
próximas jornadas mientras los
equipos continúan luchando por la
victoria. 

EEmmoocciioonneess  ddee  pprriimmeerraa,,   eenn  sseegguunnddaa  
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PARAPANAMERICANOS

· Presentaron los uniformes
de la selección que
competirá en Juegos
Parapanamericanos; Juan
Pedro Toledo y Liliana
Suárez encabezaron el
evento

Agencias 
La seleccionada Fernanda Vargas,

subcampeona mundial de para
taekwondo y Román Ruiz, medallista
de plata mundial en para atletismo,
fueron designados como abanderados
de México para los VII Juegos
Parapanamericanos Santiago 2023 y
serán quienes porten el lábaro patrio
en el abanderamiento de la delegación
mexicana y en la ceremonia de
inauguración programada para el 17
de noviembre en Chile.

Así lo informaron Juan Pedro Toledo
Domínguez, jefe de misión de la
delegación mexicana en los Juegos
Parapanamericanos Santiago 2023;
Liliana Suárez Carreón, presidenta del
Comité Paralímpico Mexicano
(COPAME) y María Trinidad González

FFeerrnnaannddaa  VVaarrggaass  yy  RRoommáánn  RRuuiizz  sseerráánn  llooss
aabbaannddeerraaddooss  ddee  MMééxxiiccoo  eenn  SSaannttiiaaggoo  22002233
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PARAPANAMERICANOS

Salinas, secretaria técnica de la
Dirección General de la Comisión
Nacional de Cultura Física y Deporte
(CONADE), en el marco de la
presentación de los uniformes oficiales
que portarán los 182 seleccionados
aztecas en la justa continental.

“Es un honor representar en mis
primeros Juegos Parapanamericanos a
México, como abanderada y vamos con
todo a Chile”, destacó ante los
presentes Fernanda Vargas Fernández,
originaria de la Ciudad de México y
quien hace unos días cumplió 21 años.

La seleccionada, quien actualmente
se encuentra rankeada en el segundo
lugar de América y en el sexto sitio del
mundo en la categoría K44 +65 kilos,
ganó la medalla de plata en el
Campeonato Mundial de Para
Taekwondo Veracruz 2023 y se
adjudicó la presea de oro en el Pan Am
Series II en Costa Rica 2023.

“Es un honor para mí poder
encabezar la delegación de México en
los Juegos Parapanamericanos de
Santiago 2023, creo que a diferencia de
Lima 2019 llevo una mejor preparación
y experiencia; sé que podemos obtener
grandes resultados en Chile”, señaló a
la CONADE José Román Ruiz Castro,
quien tiene 35 años y representa a
Nuevo León.

El lanzador especialista en impulso
de la bala categoría F36, fue
subcampeón en el Campeonato
Mundial de Para Atletismo París 2023
y ganó la insignia de bronce en los
Juegos Parapanamericanos Lima 2019.
En los Juegos Paralímpicos Tokio 2020
obtuvo el cuarto lugar; actualmente se
encuentra ubicado en el segundo lugar
del ranking mundial de su categoría.

“Estamos a unos días de que parta
el primer bloque de para atletas y de
auxiliares y entrenadores a Santiago,
hoy se presentaron los uniformes y a
los abanderados, tanto Román como
Fernanda están muy emocionados,
porque fueron elegidos por votación
del público. Esperamos que nos
confirmen la fecha para el
abanderamiento y estaremos listos
para partir a las competencias. En los
próximos días iniciaremos con la
entrega de los kits deportivos para
todos los seleccionados”, informó Juan
Pedro Toledo, quien también es el jefe

de analistas del Deporte Adaptado en
la CONADE.

La presidenta del COPAME resaltó
que este evento de presentación se
realizó con mucho esmero porque
“nuestros seleccionados se merecen lo
mejor, son grandes deportistas; ya en
los próximos días empezaremos a
entregar uniformes, itinerarios y todo
está listo para que el 11 de noviembre
vuele el primer contingente a Chile.
Sabemos que la competencia no será
fácil, pero esperamos ubicarnos de
nuevo entre los mejores de América”.

“Nuestros seleccionados se han

ganado el orgullo de portar estos
uniformes por ser los mejores y van a
ir a competir contra los mejores de
América, esperamos que lo lleven con
honor, que cumplan sus sueños y sus
metas, porque sabemos que muchos
van por medallas y marcas, creo que
les va a ir muy bien, porque se han
preparado con ahínco”, compartió
Trinidad González a la CONADE.

En la ceremonia se presentaron los
uniformes para la selección nacional,
que en su diseño destacan los colores
del lábaro patrio y el agave mexicano
entre sus elementos de ornato.



Para como están las cosas en España
es complicado vaticinar si, dentro de
veinte años, seguirá siendo un país
regido por una monarquía
parlamentaria o bien será una
república y en vez de un país habrá
dos o España quedará como una
confederación con varios estados
autónomos no solo Cataluña, también
Galicia y el  País Vasco.

O quizá lo que quede de España
conserve el halo de monarquía
parlamentaria y aquellos territorios
que se hagan autónomos y declaren
su independencia en definitiva sean
una república.

Ahora mismo, el futuro político y
territorial del país ibérico es un
galimatías tal y como se está
planteando el juego político que
llevará a buscar una nueva
investidura al presidente en
funciones, el socialista Pedro Sánchez,
pactando con los grupos nacionalistas
e independentistas.

Esos grupos  que piden un  país
republicano, que rechazan a la
monarquía a la que señalan de
antidemocrática y anacrónica; esos
grupos que además quieren un
referendo independentista, además de
una amnistía,  para favorecer a los
presos políticos y los fugados que
llevaron a cabo el referendo
independentista ilegal del 17 de
octubre de 2017. 

Ayer, que la princesa Leonor de
Borbón Ortiz, cumplió 18 años y
participó en el acto de jura de la
Constitución como lo marca el
protocolo de la Casa Real y de la
propia Carta Magna nuevamente
quedó en evidencia que hay un sector
de los españoles (ya no solo de
algunos grupos políticos) q u e
rechazan a la monarquía y también
los privilegios de que gozan los
miembros de la Casa Real. 

Leonor de Borbón no solo recibió el
desplante de  los grupos
independentistas y nacionalistas
también de grupos como la

ultraizquierda de Unidas Podemos que
además de ausentarse de dicho
evento, criticó abiertamente en varias
cuentas de Twitter que un miembro
de la llamada familia real que no pasó
por las urnas pueda ser la jefa de
Estado de España solo por derecho de
sangre. 

De los 193 países que conforman
este mundo, un 23% está regido por
monarquías: hay  44 estados
soberanos con diferentes tipos de
monarquías. Mientras España y Reino
Unido son monarquías
parlamentarias, resulta que Arabia
Saudita y Brunéi, son monarquías
absolutas; también el Vaticano es una
especie de monarquía. 

Cuando pienso en una monarquía,
mi mente se retrotrae a lo que es hoy
la Plaza de la Concordia e imagino a
una multitud coreando la muerte de
sus monarcas de los que tantos ríos de
tinta han corrido por sus excesos. Es
como si esa palabra me llevase a eso:
a pensar en los excesos. 

En España, el rey Felipe VI, actual
jefe de Estado, junto con su familia ha
intentado desvincularse y poner un
enorme muro de frialdad y de
destierro para todo lo que ha
manchado la imagen del rey Juan
Carlos I. Hoy en día el rey emérito está
autoasilado en Abu Dabi tras estallar
los escándalos de sus amantes y de
corrupción. 

A COLACIÓN
Las generaciones de

españoles más mayores son
monárquicos. La generación X en
cambio está más dividida son
precisamente la cohorte en la que  una
parte quiere llevar a cabo esos
cambios que darían a España una
nueva conformación tanto política,
como territorial. 

Luego están los millennials
que son más indiferentes hacia la
monarquía parlamentaria y finamente
la generación Z esa a la que pertenece
la princesa Leonor de Borbón y con la
que quiere empatizar a fin de ganar su

aceptación. Crecerá con ellos  y de
llegar a reinar algún día sería
imprescindible tenerlos de su lado. 

Ayer mismo mientras ella
impecable e impoluta de traje sastre
color blanco mostraba al mundo su
serenidad y lo bien preparada que está
con temple y tesón para desempeñar
el papel para el que ha nacido, en los
bares la gente discutía todas las
razones por las que Leonor muy
seguramente nunca reinará: “Es
guapa y está bien preparada pero en
este siglo y en esta España ya no hay
cabida para monarcas”.

La chica es mona y cae
bien. Pero tiene muchos desafíos
enfrente supongamos que su padre
sea jefe de Estado hasta que sea un
anciano, ¿quién se atreve a decir que
la heredera de los Borbones será reina
de España, esto es, jefa del Estado
español dentro de treinta o casi
cuarenta años?

Yo, que soy republicana,
defiendo que sea solo la gracia del
elector la que decida y no una rancia
raigambre que habla del poder de
Dios para ungir familias que se pasan
el poder de generación tras
generación.  Y creo que al final ese
criterio terminará imperando en
España por muy bien que nos caiga
esa joven de 18 años. 
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Por Gonzalo Martínez 
Los legisladores que conforman los

grupos parlamentarios de la Cámara
de Diputados, acodaron este miércoles
destinar los recursos de los
fideicomisos que deberán reintegrarse
a la Tesorería de la Federación (Tesofe)
a los damnificados en Guerrero,
informó la titular de la Secretaría de
Gobernación, Luisa María Alcalde.

Durante la “mañanera” del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, la titular de la Segob leyó una
carta firmada por el presidente de la
Junta de la Coordinación Política
(Jucopo) y coordinador del grupo
parlamentario del Partido Acción
Nacional (PAN), Jorge Romero Herrera.

En esta se afirma que integrarán un
comité, compuesto por representantes
de los tres poderes de la Unión, con el
fin de construir un fondo de ayuda
para atender los estrados provocados

por el huracán Otis, en el que se
incluirán los fideicomisos.

“Este órgano se compromete a
colaborar para que los recursos
acumulados de los Fideicomisos, que
deberán reintegrarse a la Tesofe, se
destinen a la garantía de las personas
damnificadas en el estado de
Guerrero”, dicta el documento.

Esto en respuesta a la propuesta del
presidente Andrés Manuel López
Obrador de destinar a los
damnificados en Guerrero los 15 mil
millones de pesos de los 13
fideicomisos del Poder Judicial que el
Congreso aprobó extinguir.

Dicha propuesta fue objeto de
polémica, después de que la ministra
presidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Norma
Piña, contestara a tal llamado con un
comunicado en el que aceptó dialogar
con el titular del Poder Ejecutivo para

que una parte del dinero ahorrado en
los fideicomisos del Poder Judicial de
la Federación (PJF) se destine a apoyar
a las miles de familias que se quedaron
sin vivienda en Acapulco,

Sin embargo, en dicha misiva aclaró
que cualquier diálogo “debe garantizar
los derechos de todos los integrantes
de nuestra institución”, en referencia a
las prestaciones de los trabajadores del
PJF que se satisfacen con los
fideicomisos.

Dicha respuesta fue considerara por
AMLO como una aceptación a su
propuesta para que los 15 mil millones
de pesos de los 13 fideicomisos del
Poder Judicial sean otorgados a los
damnificados en Guerrero.

Además, el gobierno federal anunció
el lunes una serie de estímulos fiscales
para quienes habiten en zonas
devastadas.

Con información de Índice Político 

Se aprueba destinar fideicomisos
del PJF a damnificados en Guerrero
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Un equipo multidisciplinario de
científicos ha descubierto dos regiones
“anómalas” en el interior de la Tierra
que atribuyen a restos de la colisión
que hace unos cuatro mil 500 millones
de años formó la Luna.

El hallazgo, que publica este
miércoles la revista Nature, está
fundamentado en simulaciones por
ordenador llevadas a cabo por un
equipo multidisciplinar de científicos
afiliados a centros de investigación de
Estados Unidos, China y el Reino
Unido.

Su hipótesis implica que un
protoplaneta -una especie de
“embrión” de planeta- conocido como
Theia colisionó con la “proto-Tierra”
(Gaia) hace unos 4 mil 500 millones de
años, lo que habría dado lugar a la
formación de distintas regiones en el
manto terrestre.

De los restos de esta gigantesca
colisión se habría formado la Luna,
mientras que los restos de Theia
habrían quedado enterrados en las
profundidades del manto terrestre; si
bien los investigadores advierten de
que aún no hay pruebas directas de la
existencia de Theia.

Los científicos llegaron a esta
conclusión mientras buscaban una

explicación al hecho de que dos
grandes regiones del manto terrestre
presenten una velocidad sísmica
inusualmente lenta a unos 2 mil 900
kilómetros de profundidad, y de que su
material sea entre un 2 y un 3.5 por
ciento más denso que el del manto
terrestre circundante.

Estas dos regiones anómalas
respecto a la heterogeneidad del resto
del manto terrestre se extienden a lo
largo de miles de kilómetros en la base
del mismo, una de ellas bajo la placa
tectónica africana y la otra bajo la
placa tectónica del Pacífico.

Los autores sugieren que los
materiales densos pueden representar
reliquias enterradas del material del
manto de Theia que se conservaron en
las profundidades de la proto-Tierra
tras el impacto gigante que dio lugar
a la formación de la Luna.

La formación de la Luna había sido
un enigma para varias generaciones
de científicos.

Actualmente, la teoría dominante
sugiere que, durante las últimas
etapas del crecimiento de la Tierra,
hace aproximadamente 4 mil 500
millones de años, se produjo una
colisión gigante entre la Tierra
primigenia (Gaia) y un protoplaneta

del tamaño de Marte conocido como
Theia.

Las simulaciones numéricas han
indicado que la Luna se habría
formado de restos de la colisión y
habría heredado material de Theia,
principalmente, mientras que Gaia,
debido a su masa mucho mayor, solo
quedó “ligeramente contaminada” por
material de Theia.

Dado que Gaia y Theia eran
formaciones relativamente
independientes y compuestas de
materiales diferentes, los
investigadores creían que la Luna -
dominada por material teiano- y la
Tierra -dominada por material gaiano-
deberían tener composiciones
distintas.

Sin embargo, las mediciones
isotópicas de alta precisión han
revelado que las composiciones de la
Tierra y la Luna son notablemente
similares, poniendo en entredicho la
teoría convencional de la formación de
la Luna.

Los investigadores concluyen que
este hallazgo será clave para
comprender el estado inicial de la
Tierra e incluso la formación de
planetas cercanos.

Con información de EFE

Descubren que la Tierra albergaría en su
interior restos de la colisión que formó la Luna



Infobae 
Un año luego de implementar su

plan con anuncios durante las sesiones
de visionado de películas y series,
Netflix añadirá, durante el año 2024,
una nueva versión de su plan más
básico que incluirá una característica
adicional: una recompensa para
aquellos usuarios que vean episodios
de forma consecutiva en la plataforma.

Un anuncio realizado por la
compañía indica que los usuarios
recibirán como premio un episodio
libre de publicidad por cada tres que
hayan sido vistos de forma
consecutiva. De esta forma se podrá
retener aún más a la audiencia que
disfrutará de una prueba muy
pequeña de la experiencia de consumo
de contenido que pueden encontrar en
niveles de suscripción superior.

“Luego de ver tres episodios
consecutivos, los usuarios suscritos
podrán ver un episodio libre de
publicidad”, indica la plataforma. Una
vez finalizado, el ciclo de consumo
comenzará nuevamente y luego de ver
el séptimo episodio, el octavo volverá
a ser libre de anuncios.

Por otro lado, los anunciantes en
Netflix tendrán la posibilidad de
patrocinar títulos y contenido en vivo
en la plataforma. Esto será potenciado
con la posibilidad de mostrar códigos
QR especiales en cada uno de los
anuncios que se presenten en la
aplicación, aunque esto por el
momento solo se reducirá a los
patrocinadores dentro de Estados
Unidos.

Como una forma de añadir nuevas
opciones de anuncios, las empresas
también podrán realizar publicidad en
momentos específicos a lo largo del
año, por lo que cada día feriado local
en los países tendrán diferentes tipos
de anunciantes. Esta última opción ya
se encuentra activa en el año 2023,
aunque también se ha establecido que
empezará a estar disponible para
todos los territorios y países a partir
del año 2024.

Si bien estas características son

especiales para los anunciantes,
Netflix también indicó que mejoraría
las capacidades de las compañías
anunciantes en lo que respecta al
seguimiento de métricas de la
publicidad que se muestra a los
usuarios, de modo que puedan
conocer aún más cuál es el impacto
que generan en ellos.

“Todas estas actualizaciones ayudan
a crear la mejor experiencia para
nuestros clientes y miembros, que son
fanáticos de las series y películas de
Netflix”, aseguró la empresa, que
actualmente se encuentra mejorando
sus ganancias con la implementación
de los planes con anuncios,
suscripciones únicas y la prevención
de cuentas compartidas.

Dispositivos incompatibles con
Netflix

Usuarios de Reddit indicaron que
Netflix les informó que sus
dispositivos dejarían de tener acceso a
los servicios de la aplicación e incluso
que directamente dejó de funcionar sin
previo aviso, pero los dirigía por medio
de un enlace a su página de soporte.

Se sabe que algunos de los
perjudicados son modelos como la
consola Play Station Vita, además de la
Play Station TV (su versión para
televisores). Algunos modelos de

reproductores Blu-Ray también están
incluidos entre los que perdieron
acceso al servicio.

En general, Netflix no ha difundido
un comunicado en el que haya
identificado específicamente los
modelos de dispositivos que ya no
podrán acceder a su aplicación, pero se
estima que estos serían aquellos que
tengan al menos entre 10 y 14 años de
antigüedad, sobre todo algunos
productos de marcas como Toshiba,
Samsung o televisores Sony.

Sin embargo, la consola de la Play
Station 3 sigue siendo compatible aún
cuando fue lanzada en el año 2006, por
lo que la antigüedad del dispositivo no
sería el único factor a tener en cuenta.
Es posible que la resolución de la
imagen que ofrece el servicio sea
superior a la de los dispositivos que
dejarán de acceder al servicio.

Por su parte, se ha habilitado una
página web especializada
(devices.netflix.com) en la que cada
usuario podrá conocer los modelos que
sí soportan las características actuales
del servicio de Netflix. Estos pueden
ser dispositivos electrónicos al estilo
de Chromecast, etc; televisores,
consolas de videojuegos,
reproductores Blu-Ray, celulares,
tabletas y computadores.
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Netflix premiará sin publicidad
a quienes vean más contenido
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Por Gonzalo Martínez 
Una de las mejores series de todos

los tiempos para muchos, A dos
metros bajo tierra (Six Feet Under), una
de las más destacadas de la televisión
contemporánea, se suma a partir de
este miércoles al catálogo de Netflix.
Originalmente emitida por HBO entre
2001 y 2005, esta producción es
conocida por su profunda exploración
de la vida, la muerte y las complejas
dinámicas familiares en el contexto de
una funeraria en Los Ángeles.

El ganador de un Óscar al Mejor
guion original por Belleza americana,
Alan Ball, es el creador y productor de
esta serie, la ficción se convirtió en un
fenómeno tanto de audiencia como de
crítica. La historia sigue la vida de la
familia Fisher, propietaria de la
funeraria, después del fallecimiento
del patriarca. Ruth (Frances Conroy)
lidera la familia, mientras que sus
hijos, Nate (Peter Krause), David
(Michael C. Hall) y Claire (Lauren
Ambrose), enfrentan los desafíos
personales y profesionales en el
negocio funerario.

A dos metros bajo tierra cautivó a los
espectadores a lo largo de cinco

impactantes temporadas que
totalizaron 63 episodios. Más allá de
explorar la complejidad del duelo,
abordó temas universales como el
amor, la familia y la búsqueda del
sentido de la vida.

La llegada de este título a Netflix es
parte de un acuerdo entre la compañía
de streaming junto a HBO y Warner
Bros. Discovery. Adicionalmente, la
plataforma ha agregado otras
aclamadas series a su catálogo, como
The Pacific y Band of Brothers.

Con su llegada a otro terreno del
streaming, la serie Six Feet Under tiene
la oportunidad de encontrar una
nueva audiencia y continuar su legado
como una de las producciones más
conmovedoras y reflexivas de la
televisión contemporánea. Se ganó un
lugar destacado en la TV por su
habilidad para tocar fibras
emocionales y provocar reflexiones
sobre la naturaleza efímera de la
existencia. Ahora se puede disfrutar de
sus cinco temporadas en Netflix.

A dos metros bajo tierra,
se suma a Netflix
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El Día de Muertos es una tradición
mexicana de origen prehispánico que
se celebra principalmente el 1 y 2 de
noviembre. Sin embargo, se dice que
desde el 28 de octubre comienzan a
llegar las almas. Además, últimamente
los preparativos inician muchas
semanas antes y es que la belleza y
complejidad de esta celebración ha
atraído la atención de todo el mundo.

De hecho, la UNESCO la nombró
Patrimonio Inmaterial de la
Humanidad en 2008. Adéntrate en sus
orígenes y conoce los elementos que
componen está entrañable fiesta
mexicana.

Día de Muertos, la historia de una
tradición

Es un hecho, de la muerte nadie
escapa. Sin embargo, pese al dolor que
su presencia pueda provocar, de
nuestros pueblos indígenas hemos
aprendido a percibirla como una etapa
en la que debemos regocijarnos pues,
como diría el escritor Mario Benedetti
“la muerte es solo un síntoma de que
hubo vida”. Como prueba de esto, los
mexicanos tenemos el festejo conocido
como Día de Muertos.

Esta celebración es originaria de la
época prehispánica. En ese periodo,
muchas etnias mesoamericanas
rendían culto a la muerte. Entre ellas

estaba la mexica cuyos dioses
encargados de definir el destino de las
ánimas eran Mictecacíhuatl y
Mictlantecuhtli. Ambos eran señores
del Mictlán o “lugar de los muertos”.
Sin embargo, para llegar aquí, las
almas debían lidiar y sortear una serie
de obstáculos para poder conseguir el
descanso eterno.

De acuerdo con el Códice Florentino,
el Mictlán estaba dividido de acuerdo
con la manera de morir. Por ejemplo, a
la Tonatiuh Ichan –casa del sol–
entraban aquellos guerreros que
habían muerto en el campo de batalla.
Otro sitio era el Cincalco, casa del dios
Tonacatecutli. A este iban quienes
murieron siendo infantes pues al ser
tan jóvenes se les consideraba
inocentes.

No obstante, para que las almas
iniciaran el trayecto, los vivos se
encargaban de acompañarlos en la
distancia por medio de un ritual. Este
iniciaba con la muerte de algún ser
cercano. El deceso se anunciaba con
gritos y llantos emitidos por las
mujeres ancianas de la comunidad.
Después se amortajaba al difunto
junto con todos sus objetos
personales. Posteriormente, se
alimentaba simbólicamente con
manjares exquisitos al cuerpo.

Después de cuatro días, se llevaba el
cuerpo a enterrar o cremar. A partir de
ese momento, el alma emprendía el
difícil trayecto. Luego, cada año
durante cuatro años, se realizaban
ostentosas ceremonias en el lugar
donde se encontraban las cenizas o el
cuerpo del difunto. Así, este complejo
ritual no solo ayudaba a que las almas
descansaran sino también a facilitar el
proceso de duelo de los familiares.

Con la llegada de la población
europea, este ritual sufrió un proceso
de aculturación. La fiesta del dios del
inframundo se unió junto con la
celebración de los difuntos y se
reinventó el proceso hasta ser
concebido como lo conocemos ahora. 

Cabe señalar que, algunos de los
elementos que destacan en este día
son las ofrendas y las calaveritas
literarias.

Fechas de Día de Muertos en México
Aunque las principales fechas en las

que se celebra Día de Muertos son el 1
y el 2 de noviembre, hay otros días que
también son importantes: 28, 29, 30 y
31 de octubre. Según la tradición, se
cree que el 28 de octubre visitan las
ofrendas aquellas almas que murieron
de forma trágica; el 29 llegan quienes
fallecieron por ahogamiento. Por su
parte, durante el 30 y el 31 de octubre

Día de Muertos en México,
fechas, significado y origen
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vienen los espíritus de aquellos niños
que fallecieron sin ser bautizados.

Las ofrendas de día de muertos
Las ofrendas de día de muertos son

altares de origen prehispánico. Estos
eran dedicados a distintas deidades y
se colocaban en fechas diferentes. Sin
embargo, la del señor de los muertos,
Mictlantecuhtli, se celebraba en el mes
que ahora conocemos como
noviembre. Esta coincidencia fue
aprovechada por los evangelizadores
durante La Colonia para hacer un
sincretismo entre el cristianismo y las
creencias religiosas autóctonas.

Originalmente, los altares se ponían
un par de días antes del 1 y 2 de
noviembre, es decir, el 30 o 31 de
octubre y permanecían hasta el 3.
Ahora, es muy común que, debido al
esfuerzo creativo que se invierte en
colocarlas, se pongan antes y se quiten
después. Aunque los 1 y 2 de
noviembre no han dejado de ser los
días principales. De acuerdo con la
tradición, en esas dos fechas nos
visitan todas las almas que se
desprendieron de sus cuerpos, es decir,
nuestros difuntos.

10 elementos de la ofrenda de Día
de Muertos

• Mantel blanco. El color del
mantel es importante debido a que
significa pureza y alegría para recibir
a los fieles difuntos.

• Fotografías de los difuntos.
Es muy común colocar retratos de las
personas amadas que ya no están
entre nosotros. No obstante, te
sugerimos poner alguna de tus fotos
favoritas.

• Incienso o copal. El humo
que desprende el copal o incienso, es
la guía olfativa para que nuestros
muertos puedan llegar con nosotros.

• Papel picado. Además de ser
una decoración muy bella y llamativa,
el papel picado representa el aire.

• Agua. Según las creencias,
cuando los muertos llegan al altar
están sedientos debido al viaje. Por ello
es imprescindible ofrecerles agua
fresca y limpia.

• Veladoras. Estas
representan el fuego y la luz. Igual que
el incienso, funcionan como una guía
para que las almas.

• Bebidas y platillos favoritos
de los difuntos. Ya sea pozole, tepache,
tequila o lo que sea que nuestros
difuntos adoraran consumir en vida, es

importante ponerlos en el altar. Esto
debido a que son días para celebrar su
regreso.

• Flor de cempasúchil. Esta
flor de apariencia esponjosa también
es conocida como “flor de veinte
pétalos”. Se utilizan principalmente
para decorar o crear caminos que
guíen los espíritus de nuestros
muertos.

• Calaveritas. En la
antigüedad se utilizaban cráneos de
verdad. Después se sustituyeron con
calaveras hechas con azúcar, chocolate
o amaranto. Cada cráneo representa a
un difunto.

• Pan de muerto. Además de

delicioso, el pan de muerto es la
representación del esqueleto de los
difuntos.

Calaveritas literarias
Las calaveritas literarias son escritos

en verso o como diría el caricaturista
“Rius”, un epitafio-epigrama lacónico.
Comenzaron a escribirse durante el
siglo XIX y se volvieron muy populares
en el XX. Estás son hechas con el fin de
hablar sobre la muerte con un buen
sentido del humor. Usualmente, las
dedicamos a personas allegadas,
aunque también se utilizan con
temáticas sociales e históricas.

Con información de México
Desconocido 
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